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SEGURANÇA: CRIMES
VIOLENTOS NO DF TÊM 

REDUÇÃO DE 23,8% NOS 5 
PRIMEIROS MESES DO ANO 

Dados do Balanço Criminal da Se-
cretaria de Segurança Pública (SSP-
-DF) também apontam que os cinco 
primeiros meses de 2024 tiveram 
o menor número de vítimas de ho-
micídio e feminicídio dos últimos 
25 anos. Desde o ano passado, 

GDF conta com uma força-tarefa no 
combate ao feminicídio. PÁGINA 3

FOTO: LÚCIO BERNARDO JR./AGÊNCIA BRASÍLIA

Grupo completa 20 anos de ritmos e fi guras inspiradas na rique-
za e diversidade do Cerrado. Para comemorar as duas décadas, a 
sede do grupo realiza a festa Fuazeiro, sábado, às 19h. PÁGINA 7

Ministros da Fazenda e do Planejamento e Orçamento, 
Haddad e Tebet, discutem revisão de gastos públicos 
(despesas primárias, fi nanceiras e tributárias). PÁGINA 5

FESTA CELEBRA 20 ANOS DO SEU 
ESTRELO E O FUÁ DO TERREIRO

GOVERNO ACELERA AGENDA DE
CORTE DE GASTOS PARA 2025

CULTURAECONOMIA FOTO: ISABEL GANDOLFO
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EM 2023, PRODUÇÃO DE CAFÉ NO DF RENDEU MAIS DE R$ 14,5 MILHÕES
PÁGINA 2

CIDADES

A educação do DF está ga-
nhando um grande reforço: O 
Governo do Distrito Federal 

está nomeando um número re-
corde de professores de uma 
só vez. São 3.184 professores e 

mais 258 servidores da educa-
ção para atender às demandas 
das escolas públicas do DF. 
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COMENTÁRIOS SOBRE OS PONTOS PRINCIPAIS DA REFORMA TRIBUTÁRIA
Já se tornou lugar comum criticar os altos 

custos da burocracia tributária de nosso país e 
seu impacto negativo no mundo dos negócios. 
Muitos estudos já foram desenvolvidos sobre 
esse assunto, e alguns chegam a afirmar que 
este imbróglio fiscal chega a custar cerca de 181 
bilhões de reais por ano para as empresas. Neste 
cenário extremamente desafiador, onde o sistema 
tributário brasileiro é composto de mais de 450.000 
normas municipais, estaduais e federais, a Reforma 
Tributária vem em boa hora.

Depois de décadas de espera, finalmente veio 
a lume a Emenda Constitucional nº 132/2024, 
de 21 de dezembro de 2023, que veicula a tão 
aguardada Reforma Tributária, e que modifica 
profundamente o Sistema Tributário brasileiro, não 
só atualizando normas ou reduzindo redundâncias 
e exigências excessivas. Ao contrário, a reforma 

modifica elementos estruturantes do arcabouço 
legal fiscal extinguindo e criando tributos, dentre 
outras novidades, demandando um esforço especial 
do empresariado, e em especial dos advogados que 
atendem clientes do meio corporativo.

Inicialmente, precisamos perceber que pelo 
teor de intensa inovação, a Reforma Tributária será 
implementada por fases sucessivas, em autêntico 
regime de transição, que levará praticamente uma 
década para inserção na ordem legal, caso não 
surjam novidades nos próximos anos. O novo Imposto 
sobre Valor Agregado (IVA Dual), terá seu período 
de testes iniciado no ano de 2026, com início de 
cobrança do Imposto sobre Bens e Serviços (IBS) 
no patamar de 0,1% e da Contribuição sobre Bens 
e Serviços (CBS) em 0,9%. Em 2027 termos a 
extinção do PIS/COFINS e a criação do IS (Imposto 
Seletivo). No período compreendido entre 2029 e 

2032 termos a redução gradual do ICMS e ISS, até 
sua extinção definitiva no ano de 2033.

As modificações são muitas, mas o destaque 
cabe para a reforma do regime de tributação sobre o 
consumo, que se utilizará da modificação de algumas 
hipótese de incidência e das competências de tribu-
tos municipais, estaduais e federais, buscando uma 
simplificação geral do sistema. Pretende-se, assim, 
trazer uma maior transparência e eficiência para 
toda a ordem tributária, aumentando a produtividade 
e a justiça na forma de cobrança de tributos em 
todas as esferas da Administração Fiscal do país.

Nesta direção, temos a criação de um tributo 
de dupla característica, e que tem sido chamado 
de IVA DUAL (Imposto sobre Valor Agregado), 
composto pelo Imposto sobre Bens e Serviços (IBS) 
e pela Contribuição sobre Bens e Serviços (CBS). 
Tais espécies tributárias se prestam a substituir, 

dentro de suas competências e de suas hipóteses 
de incidência, o PIS/Cofins e o IPI, no âmbito 
federal, o ICMS, no âmbito estadual e o ISS, na 
esfera municipal.

A Reforma Tributária cria, também, na esfera 
federal um Imposto Seletivo (IS) que incidirá sobre 
determinados produtos potencialmente poluidores 
ou que danosas a saúde, chamado popularmente 
de “imposto do pecado”, tais como cigarros, bebidas 
alcoólicas e veículos.

Sobre a CBS e o IBS, é interessante perceber 
que os referidos tributos possuem, respectivamente, 
natureza federal e estadual, e compartilham as 
mesmas regras sobre bases de cálculo, fatos 
geradores, hipóteses de incidência, não cumulati-
vidade, sujeitos passivos e regimes de imunidades. 
Tal unicidade certamente traz grande simplificação 
ao sistema tributário em todo o território brasileiro, 

com ganhos de transparência e economia na sua 
gestão para os contribuintes.

Tanto a CBS quanto o IBS possuem uma 
extensa base de incidência e alíquota única, com 
algumas poucas exceções nos casos de operações 
envolvendo importações com bens materiais ou 
serviços. Ambos não compõem a própria base, 
eliminando o gross up do sistema tributário, facilitado 
a atividade empresarial.

Outro ponto que merece destaque em relação 
ao IBS e a CBS é relacionado ao princípio tributário 
do destino, uma vez que a cobrança destes tributos 
ocorre no local de destinação da atividade tributada, 
o que significa o fim das guerras fiscais entre 
unidades da federação.R
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Curso durou 32 dias e formou sete policiais K9, com simulações de atendimento

Curso de operações com cães forma 1ª turma da Academia
A primeira turma do curso de 

operações com cães da Academia 
de Polícia Penal do DF se formou na 
quinta-feira (13), no programa desen-
volvido para capacitar forças militares 
e policiais a atuarem em ações táticas 
com emprego de cães. A capacitação 
foi do dia 10 de maio a 12 de junho, 
começando com 15 alunos e finalizan-
do com sete operadores K9.

Entre os formandos estão policiais 
penais de várias unidades prisionais 
do DF e um do Paraná, além de fu-
zileiros navais da Marinha do Brasil 
e agentes da Polícia Civil do DF. A 
formatura ocorreu no estacionamento 
externo da Diretoria Penitenciária 
de Operações Especiais (DPOE), no 
Complexo Penitenciário da Papuda.

“É uma formatura muito impor-

> POLÍCIA PENAL DO DF

tante, a gente está especializando 
nosso policial e aumentando nossa 
capacidade operacional nessa mo-
dalidade. Com um efetivo menor e 
o emprego dos cães, conseguimos 
fazer uma revista muito mais efetiva 
em todas as instalações do sistema 
penitenciário. Os servidores e a po-
pulação ganham como um todo em 
relação à sensação de segurança e a 
efetividade da segurança pública”, 
afirmou o secretário de Administra-
ção Penitenciária do DF, Wenderson 
Teles.

O foco principal do curso é na 
condução de cães de detecção, po-
rém também foram demonstradas 
as atividades de guarda e proteção, 
intervenção com cães, busca, resgate 
e captura e outras funções caninas.

Trabalhos preveem mais acessibilidade, com novas calçadas

FOTO: DIVULGAÇÃO/SEDUH

AGÊNCIAS DO TRABALHADOR 
OFERECEM, HOJE, 637 VAGAS

Aprovada reforma nas 
quadras 702, 703, 
704, 715 e 716 Norte

A reforma das quadras 702, 
703, 704, 715 e 716 do Setor 
Comercial Local Residencial Norte 
(SCLRN), no Plano Piloto, foram 
aprovadas, respectivamente, 
pelas portarias nº 49 e nº 50, 
publicadas pela Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano e Ha-
bitação (Seduh) no Diário Oficial 
do Distrito Federal (DODF) desta 
quinta-feira (13). Os trabalhos 
preveem mais acessibilidade 
nesses trechos da Asa  Norte, 
além da recuperação dos espaços 
degradados na avenida.

Nos projetos de sistema 
viário está prevista a criação de 
calçadas amplas, rotas acessíveis 
com sinalização tátil a partir das 
paradas de ônibus e em todos 
os blocos comerciais, ciclovias 
e praças renovadas com mais 
arborização e mobiliário urbano. 
Ao todo, é prevista a construção 
de 30.870,88 m² de calçadas 
acessíveis, a recuperação de 
10.485,9 m² de áreas verdes e 
o plantio de 132 árvores.

Também são esperadas a re-
cuperação e reorganização das 
áreas de estacionamentos, que 
serão demarcados e interligados 

com os bolsões de vagas.
Somando as quadras 702, 

703, 704, 715 e 716, serão 
859 vagas para veículos, 132 
para motos e 75 para paraciclos. 
Ainda é planejada a construção 
de calçadões ligando as paradas 
de ônibus da W3 às quadras 
residenciais, facilitando o acesso 
de quem passa no local.

Além disso, são previstas 
novas travessias elevadas para 
facilitar o percurso de pedes-
tres e de ciclistas que circulam 
diariamente entre as quadras, 
reconfigurando a via interna entre 
os blocos comerciais das quadras 
– conhecida como “W3 e meia” 
– para ser uma área sinalizada 
e compartilhada entre carros 
e pedestres, com velocidade 
máxima de 30 km/h, chamada 
de Zona 30. A ideia é tornar a 
circulação mais segura para todos 
os transeuntes e veículos.

“O projeto de requalificação 
das demais quadras da W3 Norte 
segue o mesmo padrão estabele-
cido para as quadras 707/708”, 
explica o subsecretário de Projetos 
e Licenciamento de Infraestrutura 
da Seduh, Vitor Recondo.

As agências do trabalhador 
do Distrito Federal oferecem 637 
vagas de emprego nesta sexta-
-feira (14). As oportunidades têm 
benefícios, além da remuneração, 
e estão lotadas em diversas 
regiões administrativas. Também 
há chances para diferentes níveis 
de escolaridade, com ou sem 
exigência de comprovação de 
experiência prévia.

A oportunidade com mais 
vagas é para vendedor interno, 
na Asa Sul. Ao todo, são 40 para 
candidatos com o ensino médio 
completo. O salário é de R$ 1.412, 
mais benefícios. Outra função com 
muitas chances é de operador 
telemarketing ativo, um total de 
30 na Asa Sul. A remuneração é 

de R$ 1.412. Interessados devem 
ter o ensino médio completo.

A lista de oportunidades traz 
ainda chances para pessoas com 
deficiência (PcD). Uma delas é 
para o oficial de manutenção em 
Águas Claras. O salário é de R$ 
2.285,80. Para se candidatar, 
basta ter o ensino fundamental 
incompleto. Outra vaga para esse 
público é de telefonista, no Núcleo 
Bandeirante. A remuneração é 
de R$ 1,5 mil. Exige-se ensino 
médio completo.

Para participar dos proces-
sos seletivos, basta cadastrar o 
currículo no aplicativo Sine Fácil 
ou ir a uma das 14 agências 
do trabalhador, das 8h às 17h, 
durante a semana. 

> EMPREGOS NO DF

CIDADES

tem essencial no cotidiano do brasi-
leiro, o café foi tema central de uma 
excursão a produtores rurais do Dis-
trito Federal organizada pela Empresa 

de Assistência Técnica e Extensão Rural 
(Emater), nesta quinta-feira (13). O objetivo 
foi apresentar aos agricultores os benefí-
cios da produção do grão em solo brasi-
liense e as principais variedades de café 
cultivadas e consumidas em todo o país.

A visita fez parte da Semana do Pro-
dutor Rural da Emater, em Sobradinho, e 
busca incentivar o aumento da produção 
local de café, que já registra números 
expressivos. Em 2023, foram mais de 
1,7 mil toneladas de grãos produzidos, 
em 400 hectares de terra distribuídos 
nas propriedades de 92 agricultores 
registrados. A produção significou um 
valor bruto de mais de R$ 14,5 milhões.

Uma das apostas da Emater para o 
crescimento da atividade cafeicultora 
no DF é a região do Lago Oeste. Isso 
porque, segundo os técnicos da empresa, 
a área rural de Sobradinho tem vocação 
natural para o plantio do fruto cafeeiro; 
pode se tornar uma alternativa de renda 
dos produtores da região.

“Estamos incentivando muito a pro-
dução no Lago Oeste por ser uma região 
com propriedades menores, em que fica 
mais fácil de cuidar, adubar e colher o café 
especial. São produções com potencial 
para render tanto uma renda extra como 
para se tornar a renda principal do agri-
cultor”, explica Bruno Caetano, da Emater.

I

Em 2023, o DF produziu 1,7 mil toneladas de grãos, superando R$ 14,5 milhões em valor bruto de cultivo

FOTO: PAULO H. CARVALHO/AGÊNCIA BRASÍLIA

PRODUÇÃO SE DESTACA PELA ALTA QUALIDADE DOS GRÃOS

Café especial conquista
espaço no mercado do DF
ATIVIDADE é estimulada 
entre agricultores da 
região do Lago Oeste, 
em Sobradinho, como 
alternativa de renda

O café especial citado pelo técnico 
é caracterizado pela alta qualidade dos 
grãos cultivados em condições ideais, 
colhidos de maneira seletiva e proces-
sados com cuidado para preservar suas 
qualidades sensoriais. Os grãos passam 
por rigorosos critérios de avaliação, 
incluindo a ausência de defeitos e uma 
pontuação elevada em atributos como 
aroma, sabor, acidez, corpo e doçura. O 
resultado é uma bebida complexa e rica 
completamente diferente do tradicional 
cafezinho preto.

ALTERNATIVA DE RENDA
Proprietário de uma chácara em Sobra-

dinho, o produtor rural Rubens Alves, de 
69 anos, conta ter começado a plantar café 
de maneira despretensiosa e impulsionado 
pela paixão pela bebida. “O que também 
contribuiu foi o fato de eu ter uma área 
pouco utilizada e sombreada na minha 
propriedade, ideal para plantar café”, diz.

Logo de início, foram 350 mudas plan-
tadas. “Achei bonita a cultura, o verde da 
folhagem é muito interessante e, estudando 
mais sobre o café, acabei me apaixonado. 

Em seguida, resolvi plantar mais 450 mudas 
e no final deste ano devo plantar mais mil 
de uma nova espécie também chamada 
paraíso”, prossegue o agricultor.

Alves relata que, desde o início do 
cultivo, contou com o apoio da Emater. 
“Eles me ajudaram na sistematização de 
um plano de condução da lavoura, tanto 
na parte de irrigação, quanto na parte de 
nutricional, na parte de plantio, e de con-
servação de solo. A Emater me trouxe uma 
ajuda fundamental no processo de pós-
-colheita do meu café especial”, destaca.

> NO PLANO PILOTO
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A capital também tem a menor taxa de vítimas de crimes violentos letais intencionais no mesmo período

ensino público do Distrito 
Federal ganhou o reforço 
de 3,4 mil servidores nesta 
sexta-feira (14). Em evento 

na praça em frente ao Palácio do 
B uriti, o governador Ibaneis Ro-
cha assinou o decreto de nomea-
ção desses profissionais que vão 
reforçar a estrutura educacional 
do Distrito Federal. A nomea-
ção foi feita para os seguintes 
cargos:  3.104 professores de 
educação básica, 7 4 pedagogos 
orientadores educacionais e 253 
gestores de política pública e 
gestão educacional.

Com a posse desses servi-
dores, a gestão do governador 
Ibaneis Rocha em menos de cinco 
anos e meio chegou a 11.98 9 con-
cursados nomeados na Educação, 
superando os 11.430 convocados 
entre 2011 e 2018 . O evento mar-
cou também a maior nomeação 
de professores da história feita 

em um único chamamento.
Em menos de um ano, todas 

as vagas previstas no concurso, 
incluindo as de cadastro reserva, 
foram preenchidas. Os nomea-
dos têm até 30 dias para tomar 
posse e mais 5 dias para entrar 
em exercício. N o caso dos pro-

fessores, eles serão distribuídos 
entre as mais de 8 00 unidades 
escolares da rede pública de 
ensino e nas 14 coordenações 
regionais de ensino. A priori-
dade será para as áreas com 
maior necessidade de docentes, 
especialmente nos anos iniciais.

Ao falar para os novos servi-
dores da S ecretaria de Educação, 
o governador Ibaneis Rocha 
destacou o robusto chamamento 
de servidores e o que isso repre-
senta para a população.

“Sy na Educação foram qua-
se 12 mil nomeações desde 1º  de 

O

Desde 2019, o governador Ibaneis Rocha convocou 11.989 profissionais, superando marca de gestões anteriores

FOTO: RE NATO ALVE S/AGÊNCIA BRASÍLIA
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CHAMAMENTO de 
professores é o maior 
feito de uma só vez
na história da capital

POLÍTICA

Secretaria de Educação do DF ganha 
o reforço de 3.431 novos servidores

Brasil recicla apenas 11% do vidro produzido
8m dos desafios gigantescos 

do meio ambiente é o acúmulo 
de lixo gerado pelo ser humano. 
Entre os resíduos sólidos, o vidro 
é a matéria prima menos reciclada 
no B rasil:  apenas 11% .

Com o objetivo de aumentar 
de 11%  para 40%  a reciclagem 
de vidro no país, B rasília foi 
escolhida como sede de uma or-
ganização que re~ne fabricantes, 
empresas e o consumidor. A ideia 
é sensibiliz ar, principalmente, os 
setores que mais utilizam o vidro 
em forma de embalagem:  hotéis, 
bares e restaurantes, indústria de 
medicamentos e cosméticos.

A organiz ação “Circula V i-
dro” pretende conectar esses 
grupos com a ideia de sustenta-
bilidade e de economia circular 
no consumo de embalagens e de 
outros produtos de vidro. A enti-
dade será lançada nesta quinta-
-feira (13) no Congresso N acional.

“A cada quilo de vidro re-
colhido, pode-se produz ir um 
quilo de vidro para voltar ao 
consumo. O aproveitamento é de 
100% . O vidro é um protagonis-
ta da reciclagem de resíduos só-
lidos”, diz  Fábio Ferreira, CEO 
da Circula V idro e especialista 
em sustentabilidade.

RECICLAGEM NO DF
N o Distrito Federal não há 

usinas para a reciclagem de vidro. 
B oa parte do descarte desse ma-
terial ainda segue para o Aterro 
S anitário de B rasília, e o vidro 
descartado no meio ambiente 
pode levar até um milhão de anos 
para se decompor.

A S ecretaria de M eio Am-
biente (S ema) disponibiliz a pon-
tos de entrega voluntária (PEV s), 
para receber os resíduos para a 
logtstica reversa ± aqueles que 
devem voltar à cadeia produtiva, 
como o vidro.

M ateriais mais reciclados no DF, 

segundo S istema N acional de Infor-
mações sobre Resíduos S ólidos:

–  Papel:  índice de reciclagem 
de 39%

–  Plástico:  índice de recicla-
gem de 24%

–  M etal:  índice de reciclagem 
de 12%

A Circula V idro é formada 
por associações que representam 
o alto consumo e a produção de 
embalagens de vidro. Os fundado-
res são Abividro (Associação B ra-
sileira das Indústrias de V idro), 
Abrabe (Associação B rasileira de 
B ebidas) e S indicerv (S indicato 
N acional da Indústria da Cerveja).

FAB encerra neste sábado 
recebimento de doações ao RS

A Força Aérea Brasileira (FAB) 
encerra neste sábado (15) o rece-
bimento de donativos para a cam-
panha de apoio às vítimas das 
enchentes no Rio Grande do Sul. As 
arrecadações foram centralizadas 
nas Bases Aéreas de Brasília, São 
Paulo e do Galeão, no Rio de Janeiro.

Nesta frente de ações, a cam-
panha Todos Unidos pelo Sul arre-
cadou mais de 16 mil toneladas de 
alimentos, roupas, água potável, sa-
patos e ração para pets (animais de 
estimação), entre outros produtos.

“A fim de manter viva a in-

tensa corrente já estabelecida, 
passaremos, neste momento, a 
concentrar os esforços logísticos 
no processamento e na entrega 
dessa extraordinária quantidade de 
donativos à população”, informou 
por meio de nota a FAB.

Nos últimos dias, a FAB sugeriu 
que, prioritariamente, fossem doa-
dos produtos de limpeza e de higiene 
pessoal, bem como alimentos de 
cesta básica e ração para pets. 
Todos os donativos serão entregues 
tempestivamente à Defesa Civil no 
Rio Grande do Sul.

> TODOS PELO SUL

janeiro de 2019. Isso não é pouco. 
É o maior número de nomeações 
da história do DF para uma cate-
goria. N ós teremos uma melhoria 
na qualidade do ensino. São 
professores que passaram por 
um concurso muito difícil, todos 
muito bem preparados. As nossas 
crianças, os nossos adolescentes 
merecem”, disse Ibaneis Rocha.

O chefe do Executivo tam-
bém listou outras melhorias na 
pasta. “Temos feito um grande 
investimento, desde na primeira 
infâ ncia, com a abertura de vagas, 
criação do Cartão Creche, do 
Cartão M aterial Escolar. Q uase 
todas as escolas foram reforma-
das e teremos mais de 50 escolas 
entregues à sociedade. N ós temos 
aí a construção de vários Centros 
de Educação da Primeira Infâ ncia 
�Cepis�, o que fez diminuir tam-
bém a quantidade de vagas que 
faltavam. O investimento tem 
sido constante”, finalizou.

Para a secretária de Educa-
ção, H élvia Paranaguá, o chama-
mento terá um grande impacto 
para todo o sistema da área de 
ensino. “Uma educação pública 
gratuita e de qualidade precisa 

perpassar pela boa formação e 
qualificação dos seus profes-
sores e demais profissionais da 
educação, que por sua vez serve 
como alicerce para construir 
escolas, cidadãos e profissionais 
mais competentes, éticos e hu-
manos. Com essa nomeação, o 
governador Ibaneis Rocha entra 
para a história do DF como o 
governador que mais nomeou, 
totali z ando 11.98 9 entre ma-
gistério público e assistência à 
educação”, destacou.

“Essas nomeações, até 2026, 
vão representar um investimento 
de mais de R$ 1 bilhão na folha 
de pagamento da Educação. Isso 
demonstra o compromisso do 
governo. Cada real gasto é um 
investimento no futuro do Distrito 
Federal”, acrescentou o secretário 
de Economia, N ey  Ferraz .

Além dos mais de 3 mil 
professores e pedagogos, a 
secretaria vai ganhar o reforço 
de gestores de política pública 
e gestão educacional nas mais 
diversas áreas, entre elas direito 
e legislação, psicologia, nutri-
ção, tecnologia da informação 
e contabilidade.

> ECONOMIA CIRCULAR

Os cinco primeiros meses de 
2024 tiveram o menor número de 
vítimas de homicídio e feminicídio 
dos últimos 25 anos. S egundo os 
dados do B alanço Criminal da 
S ecretaria de S egurança Pública 
(S S P-DF), em 2000 foram regis-
tradas 236 mortes em virtude 
dos crimes, enquanto em ���� o 
n~mero foi de ��, o que significa a 
preservação de 147  vidas. N o ano 
passado, a capital já havia registra-
do o menor índice de homicídios 
dos últimos 47  anos. Também foi 
identificada a redução no mesmo 
período de vítimas de crimes 
violentos letais intencionais, que 
incluem ainda latrocínio e lesão 
corporal seguida de morte.

O B alanço Criminal mostra 
também que houve uma diminui-
ção nas ocorrências e no número 
de vítimas de crimes violentos 
± que incluem homictdio, femini-
cídio, latrocínio e lesão corporal 
seguida de morte –  em relação 
ao ano passado. O mais expres-
sivo é a redução de vttimas, que 
passaram de 122 para 93, uma 
queda de ��,��. -á em relação ao 
registro de ocorrrncias, a queda 
foi de 21,8 % , de 199 para 8 3.

Q uando são avaliados só os 
números de homicídios, a va-
riação foi de 19,1%  em relação a 
quantidade de vttimas e de �1,�� 
sobre os registros de ocorrências. 
N o caso dos feminicídios, as 
ocorrências e o número de mortes 
foram o dobro em ����, quando 

foram 1� casos identificados con-
tra 7  de 2024 no mesmo período.

“Com relação aos homicídios 
há todo um trabalho que vem 
sendo feito com a integração do 
trabalho das nossas polícias com 
o Corpo de B ombeiros, atuando 
rapidamente no socorro também 
às vítimas”, revela o secretário 
de S egurança Pública do Distrito 
Federal, S andro Avelar. “O nú-
mero que estamos buscando no 
que diz respeito ao feminictdio é 
a marca z ero no Distrito Federal. 
H á todo um esforço no sentido 
de tornar B rasília um exemplo no 
combate à violência doméstica”, 
complementa.

FORÇA-TAREFA
Desde o ano passado, o G o-

verno do Distrito Federal (G DF) 
conta com uma força-tarefa no 
combate ao feminicídio, lançada 
em resposta à elevação dos cri-
mes no início de 2023. Composto 
por secretarias de estado, órgãos 
judiciais e representantes da so-
ciedade civil, o colegiado atua na 
criação de leis e políticas públi-
cas para a garantia do direito às 
mulheres, especialmente vítimas 
de violência e em situação de 
vulnerabilidade social. Desde a 
criação do grupo, o G DF san-
cionou a lei que pune agressores, 
inclusive com multa num valor 
que pode chegar a R� 5�� mil, e 
criou o auxtlio financeiro para os 
órfãos do feminicídio.

> SEGURANÇA PÚBLICA

DF registra o menor número de vítimas de homicídio e 
feminicídio nos cinco primeiros meses do ano em 25 anos

N o â mbito da segurança 
pública, as vítimas de violência 
contam com o programa V iva 
Flor e o Dispositivo M óvel de 
Proteção à Pessoa (DM PP), me-
canismos de proteção às vítimas 
em situação de risco extremo, 
por meio de acionamento remoto 
de socorro e monitoramento dos 
agressores. Um dos avanços da 
utiliz ação dos dispositivos foi a 
distribuição nas delegacias espe-
ciais de Atendimento à M ulher I 
e II (Deam I e II), localiz adas na 
Asa S ul e em Ceilâ ndia. Antes, 
era preciso uma medida protetiva 
judicial para que as mulheres 
recebessem os aparelhos.

“Ainda temos trabalhado em 
dois campos junto com a S ecreta-
ria de S egurança Pública na pre-
venção e na investigação rápida 
dos crimes, para que os autores 
de feminicídio e violência contra 
a mulher sejam processados e 
sofram as consequrncias legais”, 
revela o delegado e porta-voz  da 
Polícia Civil do Distrito Federal 
(PCDF), Lúcio V alente.

Coordenado pela Polícia M i-
litar do Distrito Federal (PM DF), 
o Programa de Prevenção Orien-
tada à V iolência Doméstica (Pro-
vid) é outra medida preventiva. 
Trata-se de um policiamento 
orientado feito após o atendimen-

to emergencial às vítimas, com o 
objetivo de enfrentar e prevenir a 
violência doméstica e familiar por 
meio de ações educativas e inter-
venções nos núcleos familiares.

“O feminicídio foi uma pre-
ocupação e temos feito diversas 
reuniões para tratar dessa ques-
tão. Temos uma modalidade de 
policiamento que atende vttimas 
de violência doméstica. Todos os 
batalhões contam com o Provid, 
que pode acompanhar essa mu-
lher para que ela se sinta protegi-
da”, comenta a comandante-geral 
da PM DF, coronel Ana Paula 
H abk a. N este ano, a polícia lançou 
outro projeto, o Copom M ulher, 

o atendimento no 1�� espectfico 
para as vítimas.

DENÚNCIA
O DF conta com diversos 

mecanismos de denúncia de ca-
sos de violência doméstica. Uma 
possibilidade é comunicar as 
ocorrências por meio da Central 
de Atendimento à M ulher, pelo 
telefone 18 0, ou presencialmente 
em uma das duas unidades da De-
legacia Especial de Atendimento 
à M ulher (Deam), localiz adas no 
centro de Ceilâ ndia e na Asa S ul, 
que funcionam ��h por dia.

As delegacias circunscricionais 
também contam com seções de 
atendimento à mulher, além disso 
o sistema tem cinco unidades do 
N úcleo Integrado de Atendimento 
à M ulher (N uiam) distribuídas na 
Deam I, Deam II, e nas 11ª  (N úcleo 
B andeirante), 29ª  (Riacho Fundo) 
e 38 ª  (V icente Pires) delegacias.

A Polícia Civil do DF dispo-
nibiliz a o registro de ocorrência 
por meio da M aria da Penha 
Online. N a plataforma, a co-
municante pode enviar provas 
com fotos, vtdeos e requerer 
acolhimento. Além disso, as 
comunicações podem ser feitas 
por meio dos seguintes canais:  
denuncia197 @ pcdf.df.gov.br; 
telefone 197 , opção 0 (z ero); e 
:hatsApp ��1� ������11�7. -á a 
Polícia M ilitar do Distrito Fede-
ral também está disponível para 
atendimento, pelo número 190.
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Presidente reiterou posição de neutralidade do Brasil

FOTO: RICARDO STUCKERT/PR

Lula diz que Putin 
e Zelensky “estão 
gostando da guerra”

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva afi rmou, nesta quinta-feira 
(13), que os presidentes da Rússia, 
Vladimir Putin, e da Ucrânia, Volo-
dymyr Zelensky, “estão gostando 
da guerra” que começou em feve-
reiro de 2022 com a invasão dos 
russos ao território ucraniano. Lula 
reiterou a posição de neutralidade 
do Brasil e voltou a defender que 
os líderes encontrem uma solução 
negociada para a paz.

“Eu não faço defesa do Putin, 
o Brasil foi o primeiro país a criticar 
a Rússia pela invasão do país. 
O que eu não faço é ter lado, o 
meu lado é a paz [...]. O Brasil 
tem uma posição defi nida, nós 
estaremos dispostos a participar 
de qualquer reunião que discuta 
paz se tiver os dois confl itantes 
na mesa, se tiver Rússia e Ucrânia, 
porque senão não é discutir paz”, 
disse, em Genebra, na Suíça, 
após participação na conferência 
da Organização Internacional do 
Trabalho (OIT).

Antes do evento, Lula esteve 
com a presidenta da Suíça, Viola 
Amherd, que convidou o líder 
brasileiro a participar de uma 
cúpula pela paz entre Rússia e 
Ucrânia, que será realizada entre 
os dias 15 e 16 de junho, no país 
europeu. Lula declinou do convite, 
reafi rmando que o Brasil tem inte-

resse viabilizar discussões caso as 
duas partes do confl ito sentem-se 
à mesa.

“Eu tinha mandado uma carta 
para a presidenta [da Suíça] de que 
o Brasil não vai participar de uma 
cúpula em que só tem um lado. 
A guerra é feita por duas nações, 
ou seja, se você quiser ir contra a 
paz, você tem que colocar os dois 
numa mesa de negociação. Mas 
[se] você coloca só um lado, você 
não quer paz”, disse, lembrando a 
sua conversa com Putin, na última 
segunda-feira (10).

“Esta semana mesmo o Putin 
me ligou, eu mostrei para ele a 
necessidade de a gente encontrar 
uma solução, sentar numa mesa 
de negociação e parar de matar, 
para que as pessoas comecem 
a trabalhar e viver suas vidas”, 
afi rmou Lula.

“Acho que tem que ter um 
acordo, agora se o Zelensky diz 
que não tem conversa com o Putin 
e o Putin diz que não tem conversa 
com o Zelensky, ou seja, é porque 
eles estão gostando da guerra, por-
que senão já tinham sentado para 
conversar e tentar encontrar uma 
solução pacífi ca. Qualquer solução 
pacífi ca mata menos gente, destrói 
menos e é mais benéfi ca ao povo 
tanto da Ucrânia quanto da Rússia”, 
acrescentou o brasileiro.

> NA CONFERÊNCIA DA OIT
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 Rodrigo Pacheco: “Matéria deve ser submetida às comissões próprias e às mulheres”

projeto de lei que equipara o 
aborto ao homicídio simples, 
quando cometido após a 22ª  
semana de gestação, deve ser 
analisado com cautela no S enado, 

defendeu o presidente da Casa, Rodrigo 
Pacheco (PS D-M G ). S egundo ele, o 
tema deve tramitar nas comissões e ser 
objeto de amplo debate.

“O que eu devo diz er é que uma 
matéria dessa naturez a jamais, por 
exemplo, iria direto ao plenário do S e-
nado Federal. Ela deve ser submetida às 
comissões próprias e é muito importante 
ouvir, inclusive, as mulheres do S enado, 
que são legítimas representantes das 
mulheres brasileiras, para saber qual é a 
posição delas em relação a isso”, afi rmou 
nessa quinta-feira (13).

O PL 1.904/ 2024 teve a urgência 

é o crime de homicídio, e a morte do 
feto através do mecanismo do método de 
aborto, que também é um crime, deve ser 
considerado como crime, mas são duas 
coisas diferentes”, afi rmou o senador.

Para ele, essa diferenciação deve 
ser garantida. “A separação e a naturez a 
absolutamente distintas entre homicídio 
e aborto, isso eu já posso afi rmar, porque 

assim é a legislação penal e deve perma-
necer”, defende.

O aborto no B rasil, apesar de ser 
crime com penas que variam de um a 
dez  anos de prisão, é permitido em três 
situações:  casos de estupro, se a gravidez  
colocar em risco a vida da gestante, ou 
nos casos de feto anencéfalo (quando não 
há formação do cérebro).

> NA CÂMARA

Especialistas: fi m da delação de presos prejudica investigações
O projeto de lei (PL) que 

proíbe que pessoas presas façam 
delação premiada, se aprovado, 
vai prejudicar as investigações 
policiais, podendo favorecer as 
organi z ações criminosas, se-
gundo avaliação de especialistas 
consultados pela Agência B rasil. 

A urgência do PL 4.37 2 de 
2016 foi aprovada nessa quarta-
-feira (13) na Câ mara dos Depu-
tados em votação simbólica, ou 
seja, quando os parlamentares 
não precisam registrar o voto no 
painel eletrô nico.

O policial federal e doutoran-
do na área de segurança pública, 
Roberto Uchô a, avalia que a 
delação premiada é fundamental 
para desvendar o funcionamento 
de uma organiz ação criminosa.

“Em determinadas situações, 
para conhecer como funciona 
uma organi z ação criminosa, 
você precisa que membros dessa 
organiz ação te contem como ela 
funciona. Isso poupa recursos do 
Estado, poupa tempo de trabalho. 
Isso facilita, inclusive, a desco-
berta de lavagem de dinheiro e 

repatriamento de capitais. S ão 
muitos benefícios”, destacou o 
membro do Fórum B rasileiro de 
S egurança Pública.

Segundo 8ch{a, difi cilmente 
a polícia chegaria aos supostos 
mandantes do assassinato da 
vereadora M arielle Franco e do 
motorista Anderson G omes sem a 
delação do policial militar Ronnie 
Lessa, que já estava preso.

“S em a delação do Lessa não 
teria como descobrir o envolvi-
mento do ex-chefe da Polícia Ci-
vil no caso. S ão situações em que 

a delação premiada é importante 
justamente por permitir que você 
tome conhecimento da dimensão 
da organiz ação como um todo”, 
completou.

Com a urgência aprovada, o 
mérito do texto pode ser pautado 
a qualquer momento no plenário, 
sem necessidade de passar por 
análise nas comissões. Apesar 
de a votação ter sido simbólica, 
lideranças do PT, PCdoB , PS B , 
PS OL, Rede, N ovo e alguns par-
lamentares se manifestaram con-
tra a aprovação dessa urgência.

DE acordo com o 
presodente da Casa, tema 
é polêmico, pois aborto 
é diferente de homicídio

O

“PL do aborto jamais iria direto ao 
plenário do Senado”, diz Pacheco

POLÍTICA

aprovada nesta semana na Câ mara. O 
regime de urgência, quando aprovado, 
permite que o texto seja votado a qual-
quer momento no plenário, sem precisar 
passar pelas comissões. O projeto foi 
ainda aprovado em votação simbólica, 
quando os deputados não precisam 
registrar o voto no painel.

Pacheco disse que não leu o texto e 
não quis se posicionar sobre o mérito da 
proposta, mas afi rmou que um projeto 
dessa naturez a precisa ser tratado com 
“muita cautela”. 

S egundo ele, esse tema também po-
deria ser tratado dentro da discussão da 
reforma do Código Penal, em tramitação 
no S enado. Além disso, defendeu que é 
preciso evitar legislar em matéria penal 
pautado pela emoção ou pela circunstâ n-
cia do momento. “É muito importante 
ter muita raz oabilidade, muita prudência 
e sistematiz ação”, disse.

O presidente do S enado disse ainda 
entender que o aborto não deve ser com-
parado ao homicídio simples. “H á uma 
diferença evidente entre matar alguém, 
que é alguém que nasce com vida, que 
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EM MEIO as derrotas no Con-
gresso e as “rateadas” do governo, 
uma coisa parece certa: o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, fica 
no cargo. O presidente se movi-
menta para baixar a pressão. Tanto 
que Lula acha Haddad “fantástico” 
e não existe qualquer nome no 
radar do presidente para uma 
possível substituição na Fazenda. 
Como dizem alguns políticos, as 
vitórias do ministro em um cenário 
adverso e o trabalho desenvolvido 
até o momento garantem a perma-
nência do “verdadeiro articulador 
do governo”.

NA VISITA que fez a Câ-
mara Legislativa na quarta-
-feira, o ex-ministro José 
Dirceu conversou com os 
distritais sobre a intenção de 
instalar no DF uma unidade 

HADDAD FICA 
NO CARGO...

OS MAIS apressados garantem 

que o chamado “lado verde” do pre-

sidente Lula tem limites. Tanto que 

ele quer a exploração de petróleo 

na foz do Amazonas. Já a ministra 

do Meio Ambiente, Marina Silva, 

fi cará falando sozinha. Resumindo: 

o poderoso ministro das Minas e 

Energia, Alexandre Silveira, ganha 

mais uma.

PETRÓLEO

ARQUIVADOPRAIAS
DEMOROU, mas a Polícia Federal (PF) pediu 

o arquivamento do inquérito aberto para apurar 
o atentado contra o então candidato à Presi-
dência Jair Bolsonaro em 2018, durante um ato 
de campanha em Juiz de Fora (MG). Até hoje o 
assunto rende discussões acaloradas. Segundo 
a PF, a conclusão foi que Adélio Bispo foi o único 
responsável pela facada no então candidato.

TUDO indica que a PEC das Praias 
está tomando um ar depois do 

tsunami de críticas que recebeu. 
Até mesmo o relator, senador Flá-
vio Bolsonaro, deu um submergida 

diante “das incompreensões”.

TENTANDO fugir da sina do os-
tracismo da maioria dos ex-pre-
sidentes da Câmara, Arthur Lira, 
lança mão do “tudo ou nada” e 

reedita aliança com o bolsonaris-
mo. Tudo na ânsia de emplacar 
o sucessor e tentar manter certo 
controle na Câmara. A previsão 
de alguns parlamentares é que 

os danos serão irreparáveis.

Direita,
volver!JÁ ESTÁ nas mãos do hoje 

silencioso ministro do Supremo 
Tribunal Federal, Flávio Dino, 
o relatório da Polícia Federal 
que indiciou o ministro das Co-
municações, Juscelino Filho. A 
investigação da Polícia Federal 
aponta indícios de corrupção 
passiva, lavagem de dinheiro e 
organização criminosa. O su-
posto esquema teria ocorrido 
no desvio de recursos públicos 
da estatal Codevasf.

INVESTIGAÇÃO

UNIPOP
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NO âmbito da disputa das 
duas vagas ao Senado pelo 

DF, discutem-se vários 
nomes fortes, tais como o 
governador Ibaneis Rocha 

(MDB), a ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro, a depu-

tada federal Erika Kokay (PT). 
Os nomes menos lembrados 
até o momento são os atuais 

senadores, Leila do Vôlei 
(PDT) e Izalci Lucas (PL).   

SENADO

O PRESIDENTE nacional do PSDB, Mar-
coni Perillo, tenta dar uma arrumada no que 

sobrou das gestões do senador Izalci Lucas no 
PSDB-DF. Hoje no PL, Izalci tenta emplacar sua 
candidatura ao Buriti em 2026 com apoio de 
Jair Bolsonaro. Os adversários de Izalci dizem 

que o senador esqueceu de combinar com Bol-
sonaro. Já que nos bastidores ex-primeira-da-
ma Michelle teria sinalizado apoio a vice-gover-
nadora Celina Leão (PP) nas eleições de 2026. 

O GOVERNADOR de 
Goiás, Ronaldo Caiado, 
será o anfi trião, sábado, do 
Encontro Nacional do União 
Brasil em Goiânia. A orga-
nização prevê a presença 
de algo em torno de 6 mil 

pessoas e lideranças de 
todos os 246 municípios 
goianos. O novo presi-
dente do partido, Antônio 
Rueda e o ex-prefeito 
de Salvador, ACM Neto, 
confi rmaram presença.  

Cacos

Caiado anfi trião

da Universidade Popular 
(Unipop), uma escola volta-
da para a formação política 
focada na defesa dos direi-
tos humanos e proteção do 
meio ambiente. O presidente 
da CLDF, Wellington Luiz, 
ficou de avaliar a proposta.
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Na parcial do ano, houve crescimento de 2,08%; em 12 meses, de 1,81%

FOTO: RAFA NEDDERMEYER/ABR

FO
TO

: D
IV

UL
GA

ÇÃ
O/

CE
SA

N

O Índice de Atividade Econô-
mica (IBC-Br) do Banco Central 
do Brasil, considerado a “prévia” 
do Produto Interno Bruto (PIB), 
registrou expansão de 0,01% em 
abril, na comparação com o mês 
anterior, informou a instituição 
nesta sexta-feira (14).

O resultado foi calculado 
após ajuste sazonal – um tipo de 
“compensação” para comparar 
períodos diferentes. O dado, 
divulgado nesta sexta, mostra 
estabilidade do indicador em abril.

A expansão marginal da 
prévia do PIB em abril deste ano 
foi registrada após uma retração 
de 0,36% em março.

Na comparação com abril do 
ano passado, informou o Banco 
Central, o indicador do nível de 
atividade registrou crescimento 
de 4,01%. Na parcial dos qua-
tro primeiros meses deste ano, 
cálculo feito sem ajuste sazonal, 
pois considera períodos iguais, 
houve um crescimento de 2,08%.

Já em 12 meses até abril, o 
indicador apresentou crescimento 
de 1,81%. Nesse caso, o índice 
também foi calculado sem ajuste 
sazonal.

PIB E IBC-BR
O Produto Interno Bruto (PIB) 

é a soma de todos os bens e 
serviços produzidos no país e 
serve para medir a evolução da 
economia.

Se o PIB cresce, significa 
que a economia vai bem e produz 
mais. Se o PIB cai, quer dizer que 
a economia está encolhendo. Ou 
seja, o consumo e o investimento 
total é menor. Nem sempre, en-
tretanto, a alta do PIB equivale a 
bem-estar social.

Para este ano, o mercado 
financeiro estima uma alta de 
2,09% para o PIB – com desa-
celeração frente ao resultado do 
ano passado (+2,9%). Já para 
2025, a expectativa é de um 
crescimento de 2%.

Já o IBC-Br do BC é um índice 
criado para tentar antecipar o 
resultado do PIB, mas os resul-
tados nem sempre mostraram 
proximidade com os dados oficiais 
divulgados pelo IBGE.

O cálculo do PIB, divulgado 
pelo IBGE, e do IBC-Br é um 
pouco diferente – o indicador 
do BC incorpora estimativas 
para a agropecuária, a indústria 
e o setor de serviços, além dos 
impostos, mas não considera o 
lado da demanda (incorporado no 
cálculo do PIB do IBGE).

O IBC-Br é uma das ferra-
mentas usadas pelo BC para 
definir a taxa básica de juros do 
país. Com o menor crescimento 
da economia, por exemplo, teori-
camente haveria menos pressão 
inflacionária. Atualmente, a taxa 
está em 10,50% ao ano após 
sete cortes seguidos de juros.

> IBC-Br

‘Prévia do PIB’ mostra 
estabilidade em abril

> BENEFÍCIO

Governo federal divulga regras da 
tarifa social nacional de água e esgoto

As diretriz es para a aplica-
ção da tarifa social nacional de 
água e esgoto foram publicadas 
nesta sexta-feira (14), no Diário 
Oficial da 8nião �'O8�. O be-
nefício consiste em um desconto 
de 50%  sobre a tarifa aplicada 
nos primeiros 15 m³  de uma 
residrncia. O valor excedente 
de consumo será cobrado como 
tarifa regular.

A lei deve entrar em vigor no 
dia 11 de dez embro de 2024, ou 
1�� dias apys a publicação oficial 
desta manhã.

Para poder participar do 
beneftcio, o brasileiro deve ter 
renda per capita de até meio salá-
rio mínimo (ou seja, R$ 7 06) –  o 
valor não considera outros bene-
fícios, como o B olsa Família –  e 
se enquadrar em algum dos tópi-
cos:  pertencer à família de baixa 
renda inscrita no Cadastro Ú nico 
para Programas S ociais (CadÚ -
nico); ou pertencer a uma família 
que tenha, entre seus membros, 
pessoa com deficirncia ou pessoa 
idosa com 65 anos, ou mais, que 
comprove não possuir meios de 
prover a prypria manutenção 
nem de tr�la provida por sua 
família e que receba o B enefício 
de Prestação Continuada (B PC) 
ou outro beneftcio equivalente.

O nome de quem pode ser 
beneficiado será feito de forma 
automática pelo prestador do 
serviço, com base no CadÒnico e 
nos bancos de dados já utiliz ados 
pelos prestadores.

Os usuários que não forem 
identificados e acharem que 
devem receber a tarifa social 
precisarão ir aos centros de aten-
dimento do prestador de serviços 
para cadastramento, com o do-
cumento oficial de identificação 
do responsável familiar e um dos 
seguintes documentos:

± Comprovante de cadastra-
mento no CadÚ nico;

± Cartão de beneficiário do 
B PC;

pys a devolução da medi-
da provisyria que preten-
dia limitar a compensação 
do Programa de Integra-

ção S ocial (PIS ) e da Contri-
buição para o Financiamento 
da Seguridade Social �Cofins�, 
o governo acelerará a agenda 
de revisão de gastos p~blicos, 
disseram nesta quinta-feira 
(13), em B rasília, os ministros 
Faz enda, Fernando H addad, e 
do Planejamento e Orçamento, 
Simone 7ebet. Eles se reuniram 
para discutir o tema e reafir-
maram a unidade da equipe 
econô mica em torno do corte 
de gastos.

“Começamos a discutir [ o 
Orçamento de]  2025, a agenda 
de gastos. 9amos manter um 
ritmo mais intenso de trabalho 
neste mês, porque, em julho, 
começa a ser montada a peça 
orçamentária, e, em agosto, a 
peça é encaminhada ao Con-
gresso 1acional. Estamos 
fazendo uma revisão ampla, 
geral e irrestrita do que pode 
ser feito para acomodar as 
várias pretensões legttimas do 
Congresso e do Executivo, mas 
sobretudo para garantir que 
tenhamos tranquilidade no ano 
que vem”, declarou +addad.

A

Tebet e Haddad trabalham para montar o orçamento de 2025, com agenda de cortes, para envio ao Congresso em agosto
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SEGUNDO o ministro 
da Fazenda, haverá 
revisão ampla, geral e 
irrestrita de despesas

ECONOMIA

Fernando Haddad e Simone Tebet defendem 
aceleração de agenda de corte de gastos

Se houver comprovação de irregularidades pela distribuidora ou prestadora do serviço, a unidade perdeá o benefício
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S egundo o ministro, a agen-
da de gastos envolverá tanto 
despesas primárias (executadas 
com a arrecadação de tributos), 
financeiras �desenvolvidas com 
recursos da dtvida p~blica e do 
B anco Central) e gastos tribu-
tários �beneftcios fiscais que 
impactam a arrecadação�.

“G asto primário tem de ser 
revisto. *asto tributário tem de 
ser revisto e gasto financeiro do 
Banco Central também. 4uanto 
mais esses trrs gastos estiverem 
caindo, melhor para o pats”, 
frisou +addad.

O ministro desmarcou um 
seminário com investidores no 

Rio de J aneiro para se reunir 
com 7ebet. Segundo +addad, 
o Congresso N acional está 
comprometido em lançar a 
agenda de revisão de gastos 
após o presidente do S enado, 
Rodrigo Pacheco, devolver 
trechos da medida provisyria 
do P,S�Cofins.

“Ela >a agenda de revisão 
de gastos]  está ganhando ao 
longo do tempo tração cada vez 
maior. Eu e a Simone >7ebet@ 
temos conversado cada vez 
mais sobre isso. +oje, a reunião 
foi sobre isso. Eu penso que 
nessa agenda, o Congresso está 
muito disposto a avançar, tenho 

dito isso”, declarou Fernando 
+addad.

COMB ATE A 
P RIV ILÉ GIOS
Em audirncia p~blica na 

quarta-feira (12) na Comissão 
M ista de Orçamento, Tebet ex-
plicou que a agenda de revisão 
de gastos terá trrs frentes.

A primeira é a fiscalização 
e eliminação de fraudes de pro-
gramas sociais, como o B olsa 
Famtlia. A segunda é a redução 
de incentivos fiscais. A terceira 
é a moderniz ação de despesas 
obrigatyrias, como sa~de, educa-
ção e beneftcios previdenciários.

O ministro H addad disse 
que a agenda também envolve 
o combate a privilégios. “1ys 
queremos rever gastos primá-
rios, estamos dispostos a cortar 
privilégios. 9oltaram j tona 
vários temas que estão sendo 
discutidos de novo, o que é 
bom, como supersalários, como 
correção de benefícios concedi-
dos ao arrepio da lei, correção 
de cadastros. ,sso tudo voltou 
para a mesa. 1ys achamos que 
é ótimo isso acontecer, porque 
vai facilitar o trabalho de equi-
librar as contas”, assegurou.

INCENTIV OS  FIS CAIS
Ao lado de H addad, Tebet 

defendeu especialmente a re-
visão de incentivos fiscais. “Se 
estamos falando de R$ 630 bi-
lhões em ren~ncia sy de gastos 
tributários, imagina em outras 
medidas, então tem uma ampla 
margem >de revisão de gastos@. 
Ainda há algumas cartas na 
manga, o ministro H addad 
sabe ainda de onde faz er esse 
recurso inclusive com relação 
a fraudes”, disse.

Assim como na audiência 
p~blica na Comissão Mista de 
Orçamento, a ministra disse 
que a agenda de revisão de gas-
tos está em fase inicial. Segun-
do Tebet, os dois ministros têm 
total liberdade para levantar 
pontos e apresentar propostas 
para posteriormente definir os 
filtros. “O cardápio ainda não 
foi apresentado ao presidente 
/ula”, declarou.

A fala de H addad, ao lado 
da ministra do Planejamento, 
S imone Tebet, ocorre numa 
semana de piora do mercado 
financeiro diante de uma per-
cepção de que o governo não 
consegue tocar uma agenda de 
corte de gastos.

P I S / COFINS
O ministro da Fa z enda 

repetiu que a equipe econô mi-
ca - principalmente a Receita 
Federal - apoiará o S enado 
no desenvolvimento de uma 
alternativa para compensar a 
devolução da medida provisy-
ria do P,S�Cofins.

Por determinação do S upre-
mo 7ribunal Federal, o governo 
e o Congresso precisam entrar 
em um acordo até o fim de ju-
lho para que a desoneração da 
folha de pagamento de 17 seto-
res da economia e de pequenos 
munictpios seja prorrogada.

S egundo o ministro, o líder 
do governo no Senado, -aques 
Wagner (PT-B A), se encarre-
gou de faz er a interlocução da 
equipe econô mica com os sena-
dores. “O dia a dia da Receita 
Federal é locali z ar brechas 
[ tributárias]  que estão sendo 
utilizadas, o que inclusive cor-
rompe o sistema de concorrên-
cia. Porque se um empresário 
está faz endo uma coisa e o 
outro está fazendo individu-
almente, vocr desequilibra o 
jogo da concorrrncia. E o que 
nys queremos na economia”, 
justificou +addad.

± Extrato de pagamento de 
benefício ou declaração forne-
cida pelo Instituto N acional do 
S eguro S ocial (IN S S ) ou outro 
regime de previdrncia social 
p~blico, ou privado.

Além disso, a tarifa deve 
seguir, preferencialmente, as 
estruturas tarifárias da Agência 
N acional de Á guas e S aneamento 
Básico �A1A�. Caso a distribui-
dora competente não resolva 
seguir, precisará publicar em seu 
site como funcionará o benefício 
na região em que presta serviço.

Conforme a publicação do 
'O8, a tarifa social será finan-
ciada por meio de rateio do custo 
entre todas as unidades consumi-
doras de água da região.

O poder executivo também 
foi autoriz ado a criar uma Conta 
de 8niversalização de Acesso j 
Á gua para contribuir com a redu-
ção das desigualdades sociais e 
prover recursos para compensar 
descontos aplicados aos usuá-
rios que não tenham capacidade 
de cobrir o custo integral dos 
serviços.

Essa conta poderá ser custe-

ada por dotações orçamentárias 
da 8nião e demais recursos ad-
vindos por intermédio do Poder 
Executivo, sujeitos j disponibili-
dade orçamentária.

IRREGU LARIDADES
A unidade beneficiada perde-

rá o benefício quando a empresa 
distribuidora ou prestadora do 
serviço detectar e comprovar 
qualquer irregularidade, como:

± ,ntervenção nas instalações 
dos sistemas p~blicos de água e 
esgoto que possa afetar a eficirn-
cia dos serviços�

–  Danificação proposital, 
inversão ou supressão dos equi-
pamentos destinados ao serviço�

–  Ligação clandestina de 
água e esgoto;

–  Compartilhamento ou in-
terligação de instalações de 
beneficiários da 7arifa Social de 
Ègua e Esgoto com outros imy-
veis não informados no cadastro�

–  Incoerências ou informa-
ções invertdicas no cadastro, ou 
em qualquer momento do pro-
cesso de prestação do beneftcio.

Caso a unidade deixe de se 

enquadrar nos critérios de elegi-
bilidade, terá o direito de perma-
necer como beneficiária por pelo 
menos � meses. As faturas desse 
pertodo deverão ter um aviso de 
perda do beneftcio.

IMP ACTO S OCIAL
O relator do projeto, o sena-

dor Flávio Arns �PSB�PR�, esti-
mou em maio –  quando o projeto 
foi aprovado pelo Senado ± que o 
benefício poderia atingir até 54%  
da população das regiões 1orte 
e 1ordeste.

Além disso, em fevereiro, 
quando a Câ mara dos Deputados 
aprovou o projeto, ele acreditava 
que o custo inicial do benefício 
deveria ficar entre R� 1,� bilhão 
e R� 5,5 bilhões. O relatyrio do 
projeto previa ainda que cerca 
de �� milhões de famtlias que 
se enquadrariam na medida, 
embora nem todas tenham hoje 
acesso j rede de água e esgoto.

O Senado votou a proposta 
de lei em 8  de maio, desde então, 
o projeto estava no aguardo da 
sanção do presidente Luiz  Inácio 
/ula da Silva �P7�.
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Agência Transfusional faz 
os serviços de hemoterapia 
e funciona 24 horas para 
atender a demanda interna

Hemocomponentes celulares, plaquetas e hemácias são 100% fi ltrados, o que reduz as reações indesejadas nos pacientes de transfusão de sangue

FOTO: DIVULGAÇÃO/HCB

o H ospital da Criança de 
B rasília (H CB ), a Agência 
Transfusional realiz a os 
serviços de hemoterapia e 

funciona 24 horas por dia para 
atender a demanda interna. O san-
gue vem da Fundação H emocen-
tro de B rasília, que precisa manter 
constantemente os estoques para 
o atendimento das demandas, 

N

SAÚDE

HCB faz transfusões de sangue em
pacientes com doenças complexas

principalmente as urgências e 
emergências.

Em média, por mês, 193 pa-
cientes são atendidos no hospital 
com demandas de transfusão de 
sangue. De janeiro a maio deste 
ano, 966 pacientes precisaram do 
serviço de hemoterapia e foram re-
aliz adas 2.697  transfusões. A com-
plexidade dos casos atendidos pelo 
hospital exige muitas vez es mais 
de uma transfusão para um mesmo 
paciente, como é o caso dos agu-
dos e crô nicos da oncologia e os 
portadores de doença falciforme, 
uma doença congênita que exige o 
diagnóstico e o tratamento dentro 
do menor espaço de tempo, e que 

é detectada na triagem neonatal, 
na ampliação do teste do pez inho.

A anemia falciforme, dentro 
das doenças falciformes, é a mais 
comum e tratada no H ospital 
da Criança, que é referência na 
confi rmação de diagnystico e no 
tratamento de 5 doenças identifi �
cadas na testagem neonatal.

S ão as doenças graves e com-
plexas referenciadas no H CB  que 
exigem ainda mais um serviço 
primoroso dos biomédicos e 
médicos que atuam na área. Os 
hemocomponentes, plaquetas e 
hemácias são 1��� fi ltrados e, 
dessa forma, é reduz ida de for-
ma signifi cativa alguma reação 

indesejada nos pacientes que 
recebem transfusão.

8ma equipe de profi ssionais 
dedica-se exclusivamente atuan-
do na área. S ão 13 técnicos em 
hemoterapia, três biomédicos, um 
assistente administrativo e duas 
médicas hemoterapeutas. O H CB  
conta com duas máquinas de 
aférese, que são grandes aliadas 
para a realiz ação desde a coleta 
de células para transplante de 
medula a procedimentos terapêu-
ticos que permite a separação de 
células; remove as células doentes 
e infunde as células saudáveis, 
por exemplo, nos tratamentos de 
doenças falciformes.

> EDITAL

PROFESSORES DO INTERIOR SE 
CAPACITAM EM ASTRONOMIA

CADERNETA DA CRIANÇA ATUALIZA 
TESTE PARA DETECTAR A DOENÇA

> EM SÃO PAULO

> AUTISMO

Na manhã desta quinta-feira 
(13), estudantes de gestão am-
biental da Universidade do Distrito 
Federal Professor Jorge Amaury 
Maia Nunes (UnDF) participaram 
de um trabalho de campo na 
usina fotovoltaica de solo instalada 
no Parque Ecológico de Águas 
Claras. O objetivo da atividade 
é proporcionar aos alunos uma 
visão prática sobre os benefícios, 
tecnologia e acesso à energia solar, 
além de efi ciência energética e 
sustentabilidade. Os estudantes 
também puderam conhecer o 
equipamento interativo do sistema 
integrado de usinas, localizado no 
Centro de Referência em Educação 
Ambiental de Águas Claras.

A atividade, que contou com a 
presença de quase 50 participan-
tes, abordou diversas temáticas, 
incluindo projetos práticos, políticas 
e regulamentações, questões 
ambientais e a logística do fun-
cionamento da usina e do arranjo 
implementado no Distrito Federal. 
Este arranjo envolve a Secretaria 
do Meio Ambiente e Proteção 
Animal (Sema-DF), a Secretaria 
de Educação, Brasília Ambiental, 
Fundação Jardim Botânico de Bra-

sília e Fundação Jardim Zoológico.
O secretário do Meio Ambiente 

e Proteção Animal, Gutemberg 
Gomes, enfatizou a importância 
da colaboração entre as institui-
ções envolvidas na atividade. “O 
fortalecimento da parceria entre a 
Sema-DF e a UnDF é fundamental 
para promovermos a educação 
ambiental e incentivarmos a adoção 
de práticas sustentáveis. Atividades 
como essa são essenciais para 
que os futuros gestores ambien-
tais compreendam na prática a 
importância da energia solar e da 
preservação do meio ambiente,” 
destacou Gutemberg Gomes.

A reitora pro tempore da 
UnDF, Simone Benck, comemorou 
a formalização da cooperação 
técnica entre as instituições. “Essa 
cooperação nasce do desejo de 
ver fortalecida a rede de parce-
rias institucionais de promoção 
das ações de ensino, pesquisa, 
extensão e cultura de fomento à 
política ambiental local e regional, 
à luz dos princípios de sustenta-
bilidade, precaução, prevenção, 
cooperação, informação ambiental, 
melhoria contínua e integração de 
saberes”, comenta.

Professores da rede pública 
da região de Sorocaba, no interior 
paulista, participam nesta sexta-feira 
(14) do 83º Encontro Regional de 
Ensino de Astronomia (EREA), que 
tem o objetivo de capacitar docentes 
do ensino fundamental e médio de 
diferentes regiões do país no ensino 
de astronomia e ciências espaciais, 
além de aproximar astrônomos e 
membros da Sociedade Astronômica 
Brasileira e da Agência Espacial 
Brasileira.

Pela primeira vez na cidade, o 
evento terá atividades das 8h às 18h, 
no campus do Centro Universitário 
Facens. O encontro é realizado pela 
Olimpíada Brasileira de Astronomia 
e Astronáutica (OBA) e abrange 
também escolas particulares.

Durante a programação, os par-
ticipantes vão aprender a construir 
foguetes de garrafa pet e bases de 
lançamento, além de acompanhar 
ofi cinas práticas que vão ensinar a 
desenhar a órbita dos planetas e 
cometas e saber qual a diferença de 
tamanho entre o Sol e os planetas.

“Sempre damos muita ênfase 
às atividades práticas para o ensino 
de astronomia e astronáutica. Das 
8h até o meio-dia e meia, vamos 
fazer com os professores base de 
lançamento de foguete com garrafa 
pet, seguida da ofi cina de construção 
dos foguetes, quando cada um faz 
seu foguete e sua base, e fi naliza-
mos com a ofi cina de lançamento”, 
informa o astrônomo e professor 
João Canalle

A nova edição da Caderneta 
da Criança – Passaporte da 
Cidadania fornece um teste para 
detecção precoce de risco para 
transtorno do espectro autista 
(TEA) com orientações adicionais 
para cuidadores e profi ssionais 
de saúde sobre a aplicação e a 
interpretação do exame.

Agora, foi acrescentada à 
publicação o link da entrevista 
de seguimento que deve ser 
aplicada quando a primeira etapa 
do teste é positiva. Em nota, o 
Ministério da Saúde reforçou 
que se trata de um teste de 
triagem, não de confi rmação de 
diagnóstico.

No comunicado, a pasta 
avaliou a atualização da cader-
neta com a ferramenta como 
fundamental para o cuidado 
com as crianças, além de trazer 
informações relevantes para os 
pais, responsáveis, profi ssionais 
de saúde, de educação e de 
assistência social.

“As informações também são 
relevantes para que as famílias 
compreendam o signifi cado do 
teste e que o diagnóstico de 
crianças com autismo necessita 
de uma equipe multiprofi ssio-
nal”, destacou o ministério, ao 
citar que o diagnóstico precoce 
permite intervenções em tempo 
oportuno.

COVID-19
A nova edição da caderneta 

traz ainda o calendário de vaci-
nação infantil atualizado, com a 
dose contra a covid-19 incluída.

O Ministério da Saúde infor-
mou que prepara a impressão 
de cerca de 3 milhões de novas 
cadernetas para distribuição em 
todos os estados e capitais. A 
previsão é que o material seja en-
caminhado no segundo semestre 
de 2024. O formato online - com 
uma versão para meninos e outra 
para meninas - já está disponível 
no site da pasta.

Ação visa a compreensão sobre energia solar e sustentabilidade

FOTO: DIVULGAÇÃO/SEMA-DF

Estudantes visitam usina 
fotovoltaica no Parque 
Ecológico de Águas Claras

EDUCAÇÃO

UPA discute com Ouvidoria demandas da população local
A Unidade de Pronto Atendimen-

to (UPA) de Ceilâ ndia recebeu esta 
semana o encontro do B ate-Papo com 
a Ouvidoria. A reunião dos membros 
do setor junto à gerência e às coor-
denações da unidade sob direção do 
Instituto de G estão Estratégica do 
Distrito Federal (IgesDF) buscam um 
diálogo mais informal para uma troca 
de ideias e informações.

A primeira unidade a receber 
o B ate-Papo foi a UPA do G ama, 
seguida pela unidade de Ceilâ ndia. 
As outras 11 unidades de pronto 
atendimento também vão receber os 
encontros nas próximas semanas.

S egundo a chefe do N úcleo de 
Ouvidoria das UPAs, Luciana An-
drade, o objetivo da visita da área às 
unidades é apresentar as demandas 

da população. “Estamos aqui para 
mediar os pontos de diálogo entre a 
sociedade e os gestores, traz endo para 
essas reuniões os pontos que precisam 
de melhora, sejam nos próprios locais 
ou no atendimento. Aqui vamos de-
bater as melhores formas de atender 
esses pedidos.”

Durante a conversa, os gestores 
das unidades são incentivados a 
apresentar seus pedidos e demandas 
que devem ser levados à alta gestão, 
aproximando os colaboradores que 
estão nas pontas daqueles que se 
encontram na sede da administração.

Para a gerente da UPA de Ceilâ n-
dia, G raz iele de Faria, a presença dos 
membros das áreas administrativas 
nas unidades das pontas tem facilitado 
a abertura do diálogo por parte dos 

colaboradores dentro das unidades e 
com as áreas. “Desde que a Ouvidoria, 
a Corregedoria, a equipe do LG PD e 
o Compliance começaram a visitar 
as UPAs e apresentar melhor o seu 

trabalho, o que faz em e as formas 
de melhorar o ambiente de trabalho, 
os membros da nossa equipe tem se 
sentido mais confortáveis a traz er suas 
sugestões e reclamações diretamente.”

> EM CEILÂNDIA
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Evento vai ser promovido em todas as unidades do IgesDF

O Diretor Presidente da ASSOCIAÇ Ã O D OS PROPRIE TÁRIOS D O RE SID E N-
CIAL SANTA M Ô NICA, no exercício das atribuições do art. 23, § 1º, alínea “c”, do 
Estatuto Social e em cumprimento ao disposto no art. 12 do referido estatuto, vem 
por meio deste instrumento convocar a todos os associados para a realização da 
ASSE M BLE IA GE RAL E X TRAORD INÁRIA, em formato VIRTUAL, definida para 
o dia 2 2  d e  j u n h o d e  2 0 2 4 , sábado, n a p lat af orma COM 2 1 , sendo preservados 
aos associados os direitos de voz, de debate e de voto, com a primeira convoca-
ção definida para às 0 8 h 30  min  a ser instalada com quórum de 1/3 (um terço) do 
corpo social com direito a voto, e com a segunda convocação às 0 9 h 0 0  min  com 
quórum de instalação com qualquer número de associados, com a seguinte pauta 
de investimentos com eventual cobrança de taxa extra:

► Aquisição de energia fotovoltaica.
► Substituição de equipamentos da academia.
► Aprovação de pedido ao Detran/DF para a implantação de redutores de velocidade.
► Finalização da obra do espelho d’água na entrada do residencial.
► Recuperação das vias do residencial.
► Construção de infraestrutura de espera para rede elétrica e de dados em lotes vazios 

localizados do lado oposto à rede aérea (custos arcados pelo proprietário do lote).

Informamos que os associados, que queiram, poderão ser representados me-
diante a apresentação da procuração original e específica (modelo disponível na 
Administração e na plataforma COM21 na aba documentos), informando a data 
da assembleia, bem como os poderes designados para a referida assembleia, ora 
convocada, nos termos do art. 654, §1º, Código Civil. O prazo para entrega da 
procuração é até o início da Assembleia na administração.

Re ssalt a- se  q u e  có p ias d e  p rocu raç õ e s ou  e n v io p or e - mail n ã o se rã o 
ace it as,  p ois o cart ó rio comp e t e n t e  n ã o re aliz a o re gist ro d a at a com d ocu -
me n t o x e rox  e /ou  imp re ssã o,  mas t ã o some n t e  d ocu me n t o origin al.

 De acordo com o disposto no artigo 7° do Estatuto Social da Associação é direito dos 
associados votar nas Assembleias Gerais, devendo, para tanto, estarem quites com as 
obrigações associativas correspondentes. É importante lembrar que a Assembleia é o 
principal órgão de deliberação da Associação, nos termos do art. 10 do Estatuto Social.

Tobias Sena
D ire t or Pre sid e n t e

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

bsbagora@gmail.com

www.brasiliaagora.com.br

bsbagora

brasiliaagora

bsbagora

PUBLIQUE 
SEUS EDITAIS

Anúncie o balanço anual da sua empresa

brasilia_agora

GRÁFICA 
E EDITORA

O Brasília Agora oferece 
ampla opção em serviço 

gráfico no Distrito Federal, 
realizando trabalhos de 

alta qualidade na 
impressão de jornais em 

vários formatos. 
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Grupo BenzaDeus fecha a programação da Rua de Lazer

Sobradinho recebe, na Rua 
do Lazer Ambiental atrações 
culturais e oferece serviços 
gratuitos para a população. O 
evento, realizado pela ISACSO, 
Administração Regional e com 
o fomento da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa 
(Secec), reúne uma série de 
eventos festivos e atividades 
comunitárias para marcar esta 
ocasião especial. A comemo-
ração será neste domingo, 16 
de junho, na Avenida Contorno, 
entre as quadras 03/05 de 
Sobradinho 1.

A programação começa às 
9h30 com o DJ Hool, seguido 
por Júnior e Gabriel às 10h00. 
Cerrado Sólido se apresenta 
às 11h20, e às 12h40 é a 
vez de Alberto Salgado com 
seu repertório de MPB. Às 
13h30, o DJ Gute assume o 
comando, seguido por Velho 
Olho Vermelho às 14h00. O 
evento encerra em grande 
estilo com o samba e pagode 
de BenzaDeus, a partir das 
16H30. A entrada é franca.

Fundada em 13 de maio 
de 1960, Sobradinho tem 
sido uma cidade que abraça 
e valoriza seu entorno natural. 
Suas paisagens montanhosas 
e vegetação exuberante são 
testemunhas do compro-
misso da comunidade e das 

autoridades locais com a 
preservação ambiental ao 
longo dos anos. Pensando 
nisso, o cronograma inclui 
atividades como a Rua do 
Lazer, um espaço dedicado 
à celebração comunitária e 
à promoção da cultura local 
e da consciência ambiental.

“Estes eventos não ape-
nas celebram a história e 
a cultura da cidade, mas 
também destacam a grande 
importância da preservação 
ambiental para o futuro de 
Sobradinho e das gerações 
vindouras”, reforça o adminis-
trador regional de Sobradinho.

FOTO: DIVULGAÇÃO

> RUA DE LAZER AMBIENTAL

Sobradinho recebe 
BenzaDeus, DJs e 
artistas da cidade

FOTO: THIAGO ARAÚJO

O festejo acontece no sábado (15), no Centro Tradicional de Invenção Cultural, na 813 Sul, a partir das 19h

Festa Fuazeiro comemora 20 anos 
de Seu Estrelo e o Fuá do Terreiro

á 20 anos nascia o S eu Estrelo 
e o Fuá do Terreiro, grupo de 
cultura popular que presenteou 
a nossa jovem capital com 

mitos, ritmos e fi guras inspiradas 
na riquez a e diversidade do cerrado. 
Para celebrar essa moderna tradição 
–  patrimô nio cultural imaterial do 
DF – , o Centro Tradicional de Inven-
ção Cultural, sede do grupo, recebe 
a comunidade candanga para uma 
extensa programação que começou 
na quinta (13/ 6), com aula espetáculo 
de H elder V asconcelos e se estende 
até sábado (15/ 6), com o Fuaz eiro. 

A festa popular, que faz  um 
lindo louvor a B rasília, compõe um 
amplo e festeiro projeto batiz ado de 
“Festas V ivas”, projeto realiz ado 
pela Artise e pelo Centro Tradicional 
de Invenção Cultural em parceria 
com a S ecretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa do DF e com o G DF.

H OMENAGEM A 
S EU  ES TRELO E A 
TICO MAGALH Ã ES  
Além de comemorar o aniver-

sário do grupo, que nasceu em de-
z embro de 2004, há exatos 20 anos, 
a festa Fuaz eiro é uma homenagem 
a Seu Estrelo, fi lho de Sinhá  /aiá , 
fi gura sagrada do Mito do Calango 
V oador. A história, inventada por 
Mestre 7ico Magalhães, narra o 
surgimento do mundo, do cerrado, 

H

A programação inclui 
uma cerimônia para a 
entrega do Título de Cidadão 
Honorário do DF para o 
Mestre Tico Magalhães

CULTURA

de B rasília e fundamenta toda a 
manifestação cultural da tradição 
candanga.

Assim como o Fuaz eiro, a Festa 
de Abrição, realiz ada em abril e a 
Festa Alada, em setembro, as tradi-
cionais festas cerratenses estão pres-
tes a serem inclutdas, pela C/'F, 
no Calendário Ofi cial de Eventos do 
'istrito Federal. O Projeto de /ei foi 
encaminhado para a CCJ  –  Comis-
são de Constituição e J ustiça –  para 
exame e parecer.

“A existência de nossa brasilida-
de só é possível por causa de nossas 
festas populares. Enquanto a ciência 
estuda a matéria e o indivíduo, as 
festas tradicionais buscam o espírito 
e o coletivo. É o que temos de mais 

poderoso para a construção de um 
B rasil original e inventivo”, ressalta 
Mestre 7ico. 

O criador do grupo e de todo o 
Mito do Calango 9oador também 
será homenageado neste vigésimo 
aniversário. A festa celebra outro 
importante marco e reconhecimento 
para a trajetyria do grupo e do Mes�
tre:  a entrega do Título de Cidadão 
+onorário para 7ico Magalhães, 
honraria concedida pela C/'F. 

P ROGRAMAÇÃ O 
Como não poderia ser diferente, 

em 2024, o aniversário do S eu Estre-
lo representa mais uma oportunidade 
criada pelo grupo para promover 
diversidade e cultura no DF. Entre 

as estrelas locais, está a tradicio-
nal sambada do próprio grupo e a 
Orquestra Alada 7rovão da Mata. 
Diretamente de Pernambuco, o Fua-
zeiro recebe Maciel Sal~, mestre de 
maracatu-rural, rabequeiro, cantor 
e compositor.

“V inte anos de S eu Estrelo 
são vinte anos de luta pela cultura 
popular. Tico é uma pessoa que eu 
tenho muita admiração. Ele e todo o 
grupo sempre tiveram muito carinho 
e respeito pela família S alustiano. 
Para mim, será uma honra muito 
grande traz er o show  ‘ Ogum’  para 
essa comemoração. V inte anos não 
são vinte dias”, afi rma Maciel Sal~.

Como parte da programação do 
projeto Festas V ivas, a cada festejo 
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Identifica 
o trabalha-
dor autôno-
mo (sigla)

Óscar
Tabárez,
técnico

uruguaio

"(?) é o 
melhor re-
médio", di-
to popular

Antiga
arma que 
arremessa

setas 

Forma do
álcool pa-
ra higiene
das mãos

Indivíduo
adoidado
(bras.)

Documen-
to dividido
em cinco

categorias

Claude (?),
pintor im-
pressionis-
ta francês

Pequena
enseada
protegida
(Geog.)

Ana Néri: 
a Mãe dos 
Brasileiros

Associação
Brasileira 
de Impren-
sa (sigla)

Nano-
grama

(símbolo)

Marcelo
(?), apre-

sentador do 
"Provoca"

Patativa do
(?), poeta
de "Triste
Partida"

Hábito do
Saci em

relação ao
cachimbo

1.000, em
romanos
Ameniza

rugas

Mariana
(?), atriz

Recurso de co-
municação visual

(?) Silva: o Spider, 
ex-campeão do UFC

Cometer
engano

Retiram-
se; partem

Ato que provocou a frase "saio 
da vida para entrar na História"

Habitação
indígena

Sílabas de 
"imaterial"
Conjunção

aditiva

Esse, em
espanhol
Diminuto;

menor

Sufixo de
"arenito"
Ante mim
(Gram.)

Sérgio
Porto,

cronista
carioca

Amarrado,
em inglês
Primeira
bailarina

do Theatro
Municipal 
(RJ) des-
de 1981

Entreteni-
mentos

Formato da
cantoneira

Dança
popular 

de passos
rápidos

que surgiu
nos EUA 

na década
de 20

Investiga-
dor (fig.)
Oposto do
"off" (ing.)

A tecnolo-
gia que, 

na tela da
TV, ilude 

o especta-
dor quan-
to à pro-

fundidade

Profissional que dá
amparo à população
carente

Dar pitaco

Aplicativo
espião
usado
pelos

parceiros
ciumentos

Fartar;
satisfazer

(?) de
pneus, dis-
positivo de
segurança

Nosso
Senhor
(abrev.)

Putrefazer

Há sinal de muita disposi-
ção para cuidar das suas 
obrigações, mas pode ter 
dificuldade para concentrar 

sua atenção no que interessa. Faça sua 
parte, confira as informações e evite se 
sobrecarregar, afinal, a saúde precisa de 
cuidados também! O céu promete ótimos 
momentos no amor! Cor: PRETO 

ÁRIES 21/03 A 20/04

Você conta com as melhores 
energias da Lua, que segue 
firme e forte em seu paraíso 
astral! Mas a chance de gastar 

mais do que pode é real, viu? Apesar de um 
ou outro perrengue, as finanças podem 
trazer boas novas à tarde. No amor, pegue 
leve no ciúme. Cor: ROXO 

TOURO 21/04 A 20/05

Talvez pinte um ou outro per-
rengue em casa, o que pode 
atrapalhar a sua concentra-
ção no trabalho, Gêmeos. A 

sintonia com a família também se destaca 
e pode se divertir relembrando bons 
momentos com os parentes! No amor, 
puro alto–astral. Cor: PRATA 

GÊMEOS 21/05 A 21/06

O céu avisa que seu foco 
segue nas finanças nesta 
sexta, mas podem pintar 
energias meio tensas nesta 

área hoje. Também não é o melhor momento 
para misturar empréstimo e amizade, Leão. 
Sinal de diversão e romantismo no amor. 
Cor: VIOLETA

LEÃO 22/07 A 22/08

Seu foco está em seus interesses 
pessoais, mas nem tudo precisa 
ser feito do seu jeito. Você 
precisa aprender a ceder de 

vez em quando! A boa notícia é que a carreira 
conta com as energias poderosas de Mercúrio e 
do Sol para deslanchar. No amor, não exagere 
no ciúme. Cor: CREME 

VIRGEM 21/08 A 22/09

Pode surgir confusão e perda 
de informações importantes: 
pra driblar essa vibe tensa, 

o diálogo precisa melhorar, meu 
cristalzinho. A boa notícia é que tudo 
o que você puder fazer a sós tem mais 
chance de dar certo. A paixão tem tudo 
pra correr solta no amor. Cor: CINZA 

CÂNCER 21/06 A 20/07

A Lua segue infernizando o seu 
astral, destacando o desejo de 
ficar no seu canto, sem muita 
interação com colegas ou 

outras pessoas. Planos para uma viagem 
talvez precisem de ajustes, ou até mesmo de 
um adiamento. Clima cheio de romantismo 
no amor. Cor: ROSA 

LIBRA 23/09 A 22/10

No que depender das estrelas, 
suas chances de se destacar 
serão maiores nesta sexta, 

mas é preciso fazer a sua parte, é claro. 
Mas também podem surgir alguns atritos 
e cobranças na convivência com as outras 
pessoas. As estrelas reforçam a sintonia no 
amor. Cor: AZUL

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Seu lado sonhador fica 
mais forte nesta sexta, 
mas também há sinal de 

desafios e problemas para colocar 
as suas ideias em prática. E se pensa 
em se afastar de alguém que não 
acrescenta mais nada de bom à sua 
vida, vá em frente. O amor fica mais 
sossegado. Cor: AZUL

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Contatos com gente de longe 
ganham destaque, mas a 
comunicação pode ser mais 
complicada do que esperava. 

O trabalho também pede foco redobra-
do, principalmente nas tarefas mais 
chatinhas. Bom humor e altas doses de 
carinho animam o amor. Cor: BRANCO 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 21/01

É o dia de dar aquela mudada 
no seu cantinho, testar coi-
sas novas e ouvir seu sexto 
sentido, que estará tinindo. 

Mas algumas tensões marcam o dia, e 
as relações com pessoas mais jovens 
podem passar por altos e baixos. O amor 
fica protegido. Cor: AMARELO

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

As relações continuam em alta 
e você vai fazer o possível para 
se cercar de gente queridas. 

Pena que talvez não seja tão fácil se entender 
com todo mundo. Mas dá tempo de voltar 
às boas com todo mundo no final da tarde 
se você ceder em algumas coisas. No amor, 
use a sua sensualidade! Cor: DOURADO 

PEIXES 20/02 A 20/03

HORÓSCOPO

o grupo promove uma roda de 
conversa com Mestras e Mestres 
Populares, faz edores de festanças, 
pesquisadores e gestores culturais. 
Os encontros pretendem incentivar 
uma troca de ideias sobre a impor-
tâ ncia e a sabedoria que permeiam 
as festas populares brasileiras. O 
convidado da vez é o m~sico, ator, 
dançarino, faz edor de festa pernam-
bucano, H elder V asconcelos. 

“Teremos uma aula espetáculo 
que envolve m~sica, dança e teatro, 
proporcionando demonstração e um 
pouco de interação com o p~blico. 
V amos falar sobre os princípios que 
regem os faz eres da tradição popular 
e vou partilhar também um pouco da 
minha experiência e relação com as 
tradições populares da Mata 1orte, 
como o Cavalo Marinho e o Mara�
catu Rural”, comenta o multi-artista. 
Ainda segundo H elder, admiração e 
identifi cação com a brincadeira de 
S eu Estrelo são pontos fundamentais 
da relação com o grupo. 

“Falar de S eu Estrelo é um 
praz er grande, temos uma relação 
muito profunda e espero que dure 
muitos anos. H á uma característica 
com a qual eu me identifi co muito 
em toda a criação e expressão do 
grupo:  essa ligação profunda com as 
tradições. 1o seu jeito de se relacio�
nar com a m~sica, a dança, mas que 
tem também um lugar de atuação 
na inovação, que traz  uma ligação 
com o contexto contemporkneo. 1ão 
à toa estamos desenvolvendo uma 
parceria ao longo do tempo. Acho 
que partilhamos bastante destes 
princípios, desse jeito de faz er a 
cultura popular e das possibilidades 
de visão de mundo”, complementa.

SERVIÇO
SOBRADINHO RECEBE

BENZADEUS, DJS E AR-
TISTAS DA CIDADE NA RUA

DO LAZER AMBIENTAL. 
DATA: 16 de junho de 
2024. LOCAL: Avenida 
Contorno – Entre as 
Quadras 3/5.

PROGRAMAÇÃO
9H30: DJ Hool
10H: Júnior e Gabriel
11H20: Cerrado Sólido
12H40: Alberto Salgado (MPB)
13H30: DJ Gute
14H: Velho Olho Vermelho
16H30: BenzaDeus (Samba 
e Pagode)
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FOTO: DIVULGAÇÃO/NOVACAP

Fisiculturista de 66 anos representa
o GDF no Campeonato Brasiliense

este ano, a Ouvidoria da 
Companhia Urbaniz adora 
da N ova Capital do B rasil 
(N ovacap) registrou 6.238  

manifestações da comunidade. 
Essa quantidade significa um 
aumento de quase 23%  em 
relação ao ano passado. A res-
ponsável por coordenar o setor 
é M aria do S ocorro Ferreira, 
de 66 anos, há mais de 40 anos 
na empresa. E o que não falta 
na funcionária é disposição. 
Além de toda essa demanda e 
responsabilidade, ela também 
é fisiculturista profissional e 
disputa, neste fim de semana, o 
16º  Campeonato B rasiliense da 
modalidade.

S ocorrinha, como é conhe-
cida pelos colegas de trabalho, 
começou a praticar musculação 
quando o filho, de apenas �� 
anos, morreu. Desde então, ela 
encontrou no esporte a força 
para superar a adversidade. 
“S enti que, a partir desse fato, 
eu precisava ser forte de corpo 
e alma”, conta a atleta, com lá-
grimas nos olhos, mas confiante 
de ter feito a coisa certa.

1a reta final de preparação 
para a competição, ela inten-
sificou os treinos e a dieta. 
Passou a treinar duas vez es 
durante o dia (antes e depois 
do trabalho, sem contar com 
o ensaio das coreografias a se-
rem apresentadas), aumentou a 
ingestão de proteína e reduz iu 

N

APOS disputa, neste fim 
de semana, ouvidora 
da Novacap segue 
para torneio nacional

Socorrinha começou a praticar musculação quando o filho, de apenas 23 anos, faleceu

ESPORTES

drasticamente o carboidrato. 
“Preciso ingerir 900 calorias 
por dia, ou seja, muito peixe, 
clara de ovo, banana e w hey  
protein, além de mais de seis 
litros de água diariamente”, 
explica S ocorrinha, enquanto 
comia mais uma marmita entre 
uma reunião e outra na N ova-
cap, ao lembrar que precisou 
baixar o percentual de gordura 
corporal, ao reduz ir o peso de 
60 k g para 55 k g, mas quer 

chegar aos 52 kg quando subir 
ao palco para competir.

Independentemente do re-
sultado desta competição, ela 
se mostra confiante e animada. 
“Eu nunca perco. Ou eu venço 
ou aprendo algo para melhorar 
até a próxima competição”, co-
menta a fisiculturista, que já se 
prepara também para competir 
no Campeonato B rasileiro, 
em 13 de julho, na cidade de 
B elém (PA).

EV ENTO EM B RAS Í LIA
O X V I Campeonato B rasiliense 

de Fisiculturismo ocorre no domin-
go, a partir das 13h, no auditório da 
Universidade Paulista (Unip), na 
Q uadra 913 da Asa S ul. Cerca de 8 0 
atletas competem em 16 categorias 
que vão de 8  a 66 anos, no caso, 
a S ocorrinha. A pesagem, como 
de costume, ocorre um dia antes, 
neste sábado (15), a partir das 11h, 
na Universidade Estácio, na Q uadra 
CS G  9 de Taguatinga S ul.

FOTO: MIRIAM JENSKE/CBTM

FOTO: DIVULGAÇÃO/VOLLEYBALL WORLD

Seleção faz penúltimo jogo da fase classificatória às 2h30 de hoje (14)

Jornalista da TV Brasil foi convidada por federação internacional

Atual líder da Liga das Nações 
de Vôlei (LNV), a seleção brasileira 
feminina emplacou a 10ª vitória 
seguida na competição nesta quinta-
-feira (13), ao bater a Alemanha por 
3 sets a 1 (25-20, 25-22, 21-25, 
26-24), em Hong Kong (China). Já 
classificado às quartas de final, o 
Brasil volta à quadra contra a Bul-
gária, às 2h30 (horário de Brasília) 
desta sexta-feira (14), para o penúlti-
mo confronto da fase classificatória.

As brasileiras, comandadas pelo 
técnico José Roberto Guimarães, 
seguem invictas na LNV, no topo da 
tabela de classificação, com 28 pon-
tos. Em segundo lugar está a Polônia 
e em terceiro a Turquia, ambas com 
24 pontos. Já a Alemanha está em 
13º lugar, com apenas seis pontos.

Nesta quinta (13), a ponteira e 
capitã Gabi Guimarães teve mais uma 
atuação arrebatadora ao marcar 28 
pontos, quatro a mais do total obtido 
por ela contra a Polônia, no jogo de 
quarta (12).

“A gente teve muitos momentos 
difíceis, o jogo poderia ter ido para o 
tie-break, mas a gente se manteve 
junta com nossa energia. Agora é ter 
a cabeça focada, entender o que a 
gente pode melhorar porque amanhã 

tem um jogão contra a Bulgária, a 
gente precisa ir com tudo”, projetou 
Gabi, em declaração à Confederação 
Brasileira de Vôlei (CBV).

Uma vitória contra a Bulgária, 
lanterna na tabela, valerá pontos 
preciosos para o Brasil no ranking 
mundial da Federação Internacional 
de Voleibol (FIVB, na sigla em fran-
cês), que serve de parâmetro para 
a definição de cabeças de chave na 
divisão de grupos da Olimpíada de 
Paris. A lista da FIVB será fechada 
na próxima segunda (17), após o 
término da terceira semana classi-
ficatória da LNV.

O país líder no ranking mundial 
será cabeça de chave no Grupo B, 
enquanto o vice-líder ocupará a 
primeira posição do Grupo C. Atu-
almente, quem lidera o ranking é a 
Turquia, com 392,17 pontos, seguida 
do Brasil (389,13) em segundo lugar 
e Polônia (366,17) em terceiro.

O último embate da seleção 
brasileira, encerrando a fase clas-
sificatória, será exatamente contra 
a Turquia, atua campeã da LNV e 
líder do ranking. O duelo com cara 
de final será às 6h de domingo (16). 
A fase final da competição ocorrer 
na Tailândia, de 20 a 23 de junho.

Após 20 anos dedicados ao 
tênis de mesa, Carla Maia vai 
disputar a primeira Paralimpíada 
da carreira esportiva. Ir aos Jogos 
não é novidade para a mesatenista, 
que também é repórter da TV Brasil, 
da Empresa Brasil de Comunicação 
(EBC), e cobriu in loco três Paralim-
píadas (Atenas 2004, Londres 2012 
e Rio de Janeiro 2016), mas desta 
vez ela integra a seleção do Brasil 
como atleta após ser convidada pela 
Federação Internacional de Tênis 
de Mesa (ITTF) para competir nos 
Jogos de Paris 2024.

A notícia foi recebida com 
festa pela atleta e pela família nesta 
quinta-feira (13).

“Hoje de manhã o gerente de 
seleções da Confederação Brasi-
leira de Tênis de Mesa [Sandro 
Abrão] me mandou mensagem 
dando parabéns. Quando abri 
o celular eu já sabia. Comecei a 
gritar! Acordei a casa toda. Foi 
um momento muito legal. Na 
redação [da TV Brasil] também. 
Não é apenas a realização de 
um sonho meu. É mais alguém 
do Brasil nos Jogos de Paris”, 
festejou a atleta. 

Carla é a quinta mesatenista do 
mundo na classe 1 e a número 18 no 
ranking conjunto das classes 1 e 2. 
Ela foi oito vezes campeã brasileira 
nas classes 1 e 2.

Brasil bate Alemanha 
e chega à 10ª vitória 
na Liga das Nações

Carla Maia vai disputar 
Paralimpíada de Paris

> NO VÔLEI FEMININO 

> TÊNIS DE MESA

Ex-jogador Raí vai 
participar de revezamento 
da tocha olímpica

Campeão do mundo com a seleção 
brasileira de futebol em 1994, o ex-jogador 
Raí revelou no Instagram que irá carregar 
a tocha olímpica dos Jogos e Paris em 
23 de julho, na cidade de Versalhes, três 
dias antes da cerimônia de abertura. O 
ex-atleta fez o anúncio nesta quarta-feira 
(12), com uma publicação comovente, na 
qual recorda seus primeiros dias na França, 
nos anos de 1990, quando foi contratado 
pelo clube Paris Saint-Germain (PSG).

“Cheguei ao país das Olimpíadas em 
1993 como atleta profissional. Aqui vivi 
com família e filhas, fiz muitos amigos, 
fui Capitão do Paris Saint-Germain, 
me inspirei para criar a Gol de Letra, 
me tornei cidadão francês, mestre em 
Política Pública. Hoje sou embaixador 
do Paris FC e tenho muito orgulho de 
ser considerado símbolo desta relação 
França/Brasil, Brasil/França”, disse Raí 
na rede social. E concluiu: “Recebo este 
convite para carregar a tocha como um 
reconhecimento desta linda história de 
amor, aprendizados, conquistas e reali-
zações, ainda longe de acabar”.

Antes do título mundial, Raí foi meda-
lhista de ouro nos Jogos Pan-Americanos 
de Indianápolis (Estados Unidos) em 1987. 
O ex-atleta sonhava em representar o 
Brasil nos Jogos no ano seguinte, em 
Seul (Coreia do Sul), mas sofreu uma 
lesão e ficou fora da lista de convocados.

> EM PARIS

PAPEL SULFITE 75GR
CAIXA COM 10 RESMAS

BOBINA TÉRMICA
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SÉRIE A
PG J V E D

FLAMENGO 17 8 5 2 1

BAHIA 17 8 5 2 1

BOTAFOGO 16 8 5 1 2

ATHLETICO-PR 16 8 5 1 2

SÃO PAULO 14 8 4 2 2

PALMEIRAS 14 8 4 2 2

CRUZEIRO 13 7 4 1 2

ATLÉTICO-MG 13 7 3 4 0

BRAGANTINO 12 8 3 3 2

INTERNACIONAL 11 6 3 2 1

FORTALEZA 10 7 2 4 1

JUVENTUDE 10 7 2 4 1

GRÊMIO 6 6 2 0 4

VASCO 6 8 2 0 6

CORINTHIANS 6 8 1 3 4

FLUMINENSE 6 8 1 3 4

CRICIÚMA 5 6 1 2 3

ATLÉTICO-GO 5 8 1 2 5

CUIABÁ 4 8 1 1 6

VITÓRIA 3 8 0 3 5

VENHA CONHECER!

CLSW 101 BLOCO B SUDOESTE
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